
! 查获的假发票

! ! ! !作为沪上知名的房产律师，孙洪林义务
客串于各大媒体之间，“新老娘舅”、“律师讲
堂”等电视节目上，经常能看到他那为平民百
姓提供法律咨询的熟悉身影；作为闸北区政
协常委，他更是积极参政议政，撰写提案和社
情民意，为法制建设、维护百姓合法权益鼓与
呼。走进他的申房律师事务所，没有豪华精致
的装修，映入眼帘的是简陋白墙上挂满的大
大小小的锦旗，这是孙洪林作为一名老百姓
眼里的“平民律师”的真实写照。

热心法律援助
孙洪林说，最早选择做一名律师是觉得

这是一份维护正义的职业。然而，律师的日常
工作是非常辛苦的。一个案子从开始受理到
结案，短则两三个月，长则两三年，甚至更长，
其间的奔波、调查、沟通、出庭等，都需要付出
很大的努力。

“对于我来说，最希望做的还是为老百
姓解决切实的法律问题。”孙洪林回忆，曾接
到农村一对老夫妻的法律援助案子。这桩房
产纠纷牵涉的问题相当复杂，光材料就达几
百页，处理过程更是困难重重。如果老夫妻的
利益得不到保障，他们将陷入无家可归的困
境。孙洪林说：“这对老夫妻身体不是很好，如

果不帮帮他们，就无法得到利益保障。”在孙
洪林!年多的坚持和努力下，该案去年终于了
结，孙洪林帮老夫妻争取到一套房和一笔钱。

感激不尽的老夫妻俩，给孙洪林送来几
双自己做的拖鞋和一面写着“百姓好律师，为
民解忧难”的锦旗。孙洪林欣慰地说：“能帮到
他们，我也非常开心。”在孙洪林的倡导下，每
年，事务所的律师都会接一些法律援助的案
子，律师费由司法局支付，尽管法律援助的收
入不高，但事务所的律师们仍全心全意地帮
助这些经济上有困难的老百姓，并用他们的
专业知识给予原著。

关注民生难点
孙洪林在繁忙的工作之余，还担任民革

闸北区委副主委、闸北区政协常委、上海市人
民政府律师志愿团成员、上海市为被拆迁人
服务律师志愿团成员、上海市消费者协会律
师志愿团成员、中国物业管理协会法律顾问
等社会职务，因为这些社会职务，让孙洪林总
是站在百姓的角度，从他们的切身利益出发，
积极关注民生问题。

在长期办案中，孙洪林发现，经常有市民
咨询关于老年人去世后公房的承租权问题。
由于之前子女获得公房的承租权是由物业指

定的，而物业为了避免陷入家庭矛盾，往往怠
于履行职责，导致无限期拖延，反而更加激化
子女间矛盾，到处上访，造成家庭不安定、社
会不稳定。因此，孙洪林建议修改《上海市租
赁条例》相关内容，规定物业必须在一定期限
内履行职责。该建议得到了市房管局的积极
响应，出台关于公房变更租赁户名的相关规
定，规范了承租权问题。如今，这类家庭矛盾
大为减少。

目前，本市房屋中介机构一般都以房产
成交价格"#为标准计算中介费用，这使得中
介费用随着房价水涨船高，极大地增加了买
房者的购房成本和经济负担。为此，孙洪林撰
写了关于降低房屋买卖中介收费的建议，指
出现行的中介收费标准已经无法与房屋市场
相匹配，建议取消原有的不低于"#的固定比
例，施行分段累计递减标准收取费用。市发改
委在答复中表示，将会同相关部门，对本市房
地产经纪服务收费情况开展深入调研，研究
降低房地产买卖租赁中介经纪服务费。可见，
降低房屋买卖中介费用是大势所趋，符合实
际社会情况。

时刻不忘建言
孙洪林说，作为政协委员，他长期以来养

成一个习惯，出门随身带本子和笔，随时把需
要向有关方面反映的社情民意写下来。

有一次深夜$%时左右，孙洪林在南北高
架开车回家途中，发现前方原本两车道的下
匝道口拥堵不堪。非高峰时段，为何出现拥
堵？当车辆缓慢通过时，孙洪林才发现，原来
是交警在其中一根车道上设置路障进行酒精
测试。一下匝道口，他将车停在路边，立即拿
出笔与本子，记下这个题目：《合理查处酒后
驾驶，严格执法不忘以人为本》。他认为交警
部门在高架路段设置路障进行酒精测试，给
过往通行的其他车辆带来极大不便。为此，建
议交警部门应该换作在极易出现酒后驾驶人
员的饮酒类场所周边设置路障进行排查，从
源头上查处酒驾。

他的这篇社情民意信息贴近民生、贴近
生活，提交后，立即被市政协采用。此外，《关
于解决人行天桥防滑带致人滑倒的建议》《关
于治理不及时清理宠物排泄物行为的建议》
《地铁在高温运行中的制冷问题》等信息，都
是来源于孙洪林在生活中的敏锐观察和缜密
思考，视角独特，建议更是一针见血，引起社
会共鸣。

百忙之中，身兼数职，还如此“高产”建言
信息，究竟是什么信念支撑着他？孙洪林表
示，作为民主党派成员、政协委员，关心国家
大事、百姓疾苦，积极参政议政，本身就是一
种责任和义务，孙洪林表示今后会好好利用
法律专业这一特长，传递百姓心声，搭建沟通
桥梁，造福社会民生。

本报记者 江跃中 通讯员 胡克群

老百姓眼里的“平民律师”
———记闸北区政协常委、上海申房律师事务所主任孙洪林
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假发票从哪里来？到哪里去？
金山区检察机关通过几起案件揭开假发票犯罪链

在车站等人员流动比
较大的地方，往往可以看到
喊着“发票、发票”的不法分
子在兜售假发票。目前，假
发票犯罪案件居高不下，涉
案发票大有蔓延之势，而且
随着假发票的流动，已严重
损害了国家税收征管秩序，
危害公平竞争的市场经济。

这些假发票从何而来，
又流向哪里，这条犯罪链是
如何运行的，近日，金山区
检察院对近期审查起诉的
几起假发票犯罪案例进行
了梳理，揭露出了假发票犯
罪运行轨迹。

! ! ! ! "&'!年 (月初，曾因出售假发票被判
刑的董琴重操就业，联系了制作假发票的
窝点，打算批发假发票再加价零售。没多
久，制作假发票的窝点秘密给她送来 )本
假发票，包括 *本伪造的上海市工商业限
额统一发票和 '本伪造的上海市商业统一
发票，共 ")&张。董琴以每本 '&元的价格
共付款 )&元成交。

生意看似不起眼，但利润空间很大，
董琴打算以数倍的价格推销出售。(月 '"

日上午，她驾车来到金山区枫泾镇一条小
店集中的街道，不停地向店主和行人分发
印有联系方式以及“代开发票”等字样的
名片。董琴的可疑行为引起了巡逻民警的
注意，民警向店主询问，店主们告诉民警，
董琴推销的正是“代开发票”也就是假发
票业务。此后，民警把妄图驾车逃窜的董
琴抓获，当场从她的车内查获她批发来的
假发票 ")&份。董琴到案后如实交代了犯

罪事实。
金山区检察院对该案审查后认为，董

琴尚未进行伪造发票的交易，不能以出售
行为定罪，但她明知是伪造的发票而持有，
数额较大，仍然构成持有伪造的发票罪。近
日，经金山区检察院提起公诉，法院认同了
检察机关的罪名指控，判处董琴拘役 *个
月，并处罚金人民币 "&&&元。

!检察官析案"

持有伪造的发票罪是 !中华人民共和

国刑法修正案"#八$规定的新增罪名%旨在

进一步加强对国家的发票管理制度和税收

征管秩序的刑罚保护& 其中将'数额较大(

作为持有伪造的发票罪的构成要件之一&

对于持有伪造的普通发票达到数额较大程

度的%将根据!刑法"第二百一十条之一的

规定%以持有伪造的发票罪定罪%处二年以

下有期徒刑)拘役或管制%并处罚金*

! ! ! ! "&'&年，!&岁出头的韩婷来到上海金山创
业，开了一家公司，业务主要是销售医疗器械给
多家医院。为了能少缴税款，韩婷动起了歪脑
筋。通过联络，韩婷找到朋友帮忙，花费小钱秘
密买来假发票，有手工版的上海商业统一发票，
还有机打版的上海市商业零售统一发票，然后
把这些发票开给多家医院。

"&'!年 *月，金山区国税局发现韩婷公司
的发票颇为可疑并进行了初步调查，此后将线索
移送公安机关依法查处。民警将韩雨婷依法传
唤，到案后，起初还辩解一番的韩婷在铁证面前
不得不低下了头。经查证，涉案发票票面金额合
计高达 '!+万元，韩婷不得不补缴了所有税款。
金山区检察院认为，韩婷开办的公司虚开发

票，情节严重，构成单位犯罪，而韩婷作为公司法
人代表，在明知系伪造发票的情况下虚开发票，
也已构成虚开发票罪。经提起公诉，法院认定韩
婷的公司犯虚开发票罪，判处罚金人民币 *万
元；其本人犯虚开发票罪，判处有期徒刑一年六

个月，缓刑二年，并处罚金人民币 '万元。

!检察官析案"

本案是一起典型的虚开发票案件*!刑法修

正案!八""将虚开普通发票情节严重的行为增

设为犯罪%按照相关解释%情节严重以虚开发票

一百份以上或者虚开金额累计在 #$万元以上

为追诉标准*本案中%韩婷开具伪造发票金额共

计达 %&'万元%其行为已触犯!中华人民共和国

刑法"第二百零五条%构成虚开发票罪*

'假发票会直接诱发偷税+骗税等犯罪行为

的发生%也为贪污)洗钱)商业贿赂等其他恶性经

济犯罪提供了便利条件%已成为经济生活中的一

个毒瘤, (办案检察官在提及假发票对经济社会

发展的严重危害性时强调, 同时提出%要想彻底

杜绝此类现象绝非短时间能办到%必须抓紧研究

建立发票管理的强效机制%努力解决发票税收管

理过程中存在的一些难点)盲点%从根本上铲除

假发票的生存土壤, （文中人物均为化名）

案例一#从窝点批发假发票$非法持有触刑律 案例二#为逃税购买假发票虚开 !"#万元

通 讯 员 赵德亮

本报记者 郭剑烽

! 假发票上使用的公章 本版图 !"


